

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 23 DE JULIO DE 1925

NUM. 1980

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

LO QUE QUIERE LA REPUBLICA DEL RIF

La estatua de un boxeador

Manila, 22.—En esta se ha iniciado una suscripción con el fin de erigir un monumento al Campeón de Box Pancho Villa que asciende a la suma de 20.000 dólares.

Se hundió un barco de guerra.

Varsovia, 22.—El caza torpedos polonés Kaszuli hizo explosión hundándose en la bahía de Danzig el último domingo pereciendo la mayor parte de la tripulación.

La escuadra americana

Melbourne Australia, 22.—La flota de batalla de los Estados Unidos está a la vista hoy, y se espera que llegue a Melbourne temprano de este día. Se prepara una gran recepción oficial a los visitantes.

La flota del Pacifico

Salem, Oregón 22.—El Secretario de Marina Wilbur quien se encuentra inspeccionando las estaciones navales de la costa del Pacifico anunció ayer que la política naval que interesa a la región del Pacifico no sería cambiada y que no se pretendía cambiar sino mantener en dicha costa la principal parte de la flota.

Aviadores americanos a Marruecos

París, 22.—7 aviadores americanos salieron hoy para Tolosa, de donde alzarán el vuelo hacia Marruecos con el fin de pelear al lado de Francia.

Una burda contradicción

Un colega de la mañana dice que Lorenzo Cambronero ha declarado que el general Volio lo alentó a sublevarse.

Luego añade: "... pero muy pronto se desengañó al saber que el general Volio había dirigido un telegrama a San Ramón desaprobando el levantamiento".

La contradicción no puede estar más patente. Si había desaprobado el levantamiento mal pudo alentarle en ese sentido. Y si alguien le había dicho lo contrario, le habían engañado.

Todo esto es demasiado burdo, para que nadie lo tome en serio.

PRETENDEN EL RECONOCIMIENTO DE LAS NACIONES

París, 23.—Un importante diario de esta capital publica una interesante información de su corresponsal que acaba de llegar de Marruecos.

Dice ese corresponsal que hace pocos días logró tener una larga conferencia con el famoso caudillo Abd-el-Krim.

El jete supremo de la rebelión le declaró que él está dispuesto a escuchar las proposiciones de paz que Francia y España han anunciado, y hasta aceptará un armisticio mientras las proposiciones se discuten.

Añadió Abd-el-Krim, que la principal condición que él pondrá será el reconocimiento oficial de la República del Rif por las potencias, incluso por España y Francia. Dice que a España está dispuesto a hacerle importantes concesiones, teniendo en cuenta que en el comercio y en

otras actividades de sus territorios hay muchos y valiosos elementos españoles.

Terminó diciendo que, sin estas condiciones, continuará guerreando, hasta conseguir la independencia del Rif.

LOS FRANCESES PREPARAN UNA GRAN OFENSIVA

Fez, 22.—Reportes de la zona francesa informan de la llegada de nuevas tropas, que hacen un contingente de 120.000 hombres y continúan los que están en camino que completarán la suma de 200.000. Se proyecta una gran ofensiva contra las tribus moras para una fecha muy próxima, en el caso de que Abd-el-Krim rehuse aceptar las condiciones de paz que se le ofrecen.

Pasa a la 4a. página

Una secuestradora de niños

New York, 22.—La señora Helen Goisen Volk quien maneja una colonia infantil y quien fue acusada del secuestro de 53 criaturas durante los últimos dos años fue sentenciada ayer a siete años por delito de sustitución de cuerpos dejados en su custodia sensacionales historias se relataron en la sumaria instruida por el Juez Mc. Antire.

Las actividades marítimas

Swampscott Mass, 22.—El Presidente del Comité Naval Mr. Hale ha recibido una solicitud del Presidente Coolidge y al mismo tiempo una instancia para que someta a un estudio intenso el asunto de las actividades marítimas

Fechorias del fascismo

Roma, 22.—El Diputado Jefe de la oposición en la Cámara Amendola quien persiste en su idea de boicotear el Gobierno de Mussolini, fue sitiado en su hotel de Montecas durante cinco horas por más de mil fascistas de los que se escapó gracias a la intervención de la policía.

Cañonero boicoteado

Hong Kong, 22.—Noticias de Canton dicen que el cañonero americano estacionado en Tiso-Chow tanto como los súbditos británicos residentes, han sido boicoteados al efecto de que no puedan surtir de víveres.

Atento saludo

De la hermosa tierra de los lagos ha llegado a esta capital a radicarse al lado de su esposo el estimable comerciante don Fernando Bove, la distinguida señora doña Estercita Estrada de Bove, importante miembro de la sociedad nicaragüense.

Al presentarle nuestro atento saludo, deseamos a la distinguida dama muy grata permanencia entre nosotros.

Nuevo Taller de Barbería

El obrero nicaragüense don Manuel Pineda ha montado un decente Taller de Barbería servido por él mismo, llamado "El Demócrata" y que está situado frente al Teatro Adela.

NOTA EDITORIAL

LA BANCARROTA DE LOS ESPIRITUS

Dos cosas notables leímos ayer en la prensa diaria: un notable artículo francamente optimista del Ministro de Hacienda y un discurso interesantísimo y trascendental de don Arturo Volio en el Congreso.

Afirma el Ministro de Hacienda que "en el país hay mayor riqueza general y más dinero efectivo que en cualquiera otra época" y añade más adelante que "la situación de Costa Rica es buena, hasta el punto de que pudiéramos darnos por satisfechos con que así continuase".

Don Arturo Volio en su sensacional discurso dijo en el Congreso lo que no habíamos oído nunca; lo que hacía falta que se dijera, lo que hace falta que se practique: Dijo que la pobreza de Costa Rica es mentira; que los gobiernos no cobran lo que deben cobrar; que el impuesto sobre la renta es necesario; que el impuesto territorial es ridículo por su insignificancia; que así no se pueden realizar importantes obras de fomento y que ni siquiera se pueden abrir carreteras, porque esos caminos de la prosperidad no se pueden tender si a la nación no se le exige el dinero necesario. Y terminó con estas palabras:

"Por último, señores: lo que corresponde aconsejar al Ejecutivo es esto: si precisa, si las necesidades fiscales del Estado lo imponen; gaste Ud. veinticinco millones de colones, pero cobre treinta; cobrelos, porque el país puede y debe pagarlos. (Aplausos)".

Participamos a medias del optimismo del Ministro de Hacienda y nos parece admirable, archisuperior el discurso de don Arturo Volio.

En el último balance de los Estados Unidos le han sobrado al Gobierno doscientos sesenta millones y allí que se propone que se rebaje el presupuesto del año nuevo en esa misma cantidad. Eso puede hacerlo aquel pueblo que no le falta nada, que tiene todas sus necesidades cubiertas y es splendidamente dotadas. Sin embargo, dudamos mucho que lo haga porque nuevas necesidades (la aviación, por ejemplo) exigirán una buena parte de ese valioso sobrante.

Pero esas rebajas no deben ni pensarlas los pueblos donde todo está por hacer, a menos que ese pueblo esté en bancarrota. Y lo mismo el Ministro de Hacienda que el Licenciado Volio afirman que no hay tal bancarrota, que Costa Rica es ahora más rica que nunca y que lo único que está en bancarrota es el espíritu de sus hombres.

Abir caminos equivale a dar mayor valor a las tierras, a descubrir nuevas fuentes de riqueza,

a promover nuevos negocios. Hay que mejorar los ferrocarriles, cuyas interrupciones causan anualmente grandes perjuicios al comercio y al pasaje. Se pretende reducir el presupuesto de Educación Pública, cuando faltan escuelas y precisa mejorar muchos aspectos de la Enseñanza Superior; recuérdese el próximo acuerdo de reorganización la Universidad. Si la organización de la Enseñanza es deficiente, modifíquese; pero no se le restan los recursos porque entonces será mil veces peor.

Faltan muchas cosas que son de absoluta necesidad para la vida y prosperidad de la Nación. Y lo mismo en las familias que en las naciones, cuando los gastos calculados no responden a las necesidades más precisas, siempre ocurre, en fin de cuentas, que se gasta más de lo calculado.

El Ministro de Hacienda recomienda mucha prudencia en los gastos; el Lic. Volio afirma la necesidad de más altos presupuestos. Estamos con el segundo. Si las obras necesarias no se realizan en tiempos de prosperidad, ¿cuándo se irán a realizar? ¿Cuando lleguen las vacas flacas? De esa manera no se irán a realizar nunca.

¡Bancarrota de los espíritus...! Algo, algo hay de eso. Hay un abandono, una dejadez espiritual, una resignación, una abulia que son como el opio que adormece a este pueblo. No hay ambición, no hay ilusiones, no hay fuertes deseos. No se estudia, no se trabaja: Pasan los meses y los años y no se ve una iniciativa grande, un proyecto regenerador para realizar con fuerza la vida nacional hacia las alturas de la prosperidad.

Aquí sólo hay un hombre que trabaja: don Tomás Soley. En poco tiempo nos ha sorprendido con dos proyectos aprobados ya: el monopolio de seguros para el Estado y la liquidación de la deuda francesa. Los demás Ministros no han estado a la altura de su colega, quizás porque saben que no hay dinero para nuevos proyectos. Los legisladores se limitan a ir aprobando lo que el Ejecutivo les propone. Sólo los reformistas hicieron buena labor defendiendo y haciendo aprobar la importante ley sobre accidentes del trabajo.

En todo el elemento director del país falta entusiasmo, falta esa intensa dinámica espiritual que inspira grandes ideas y las convierte en prácticas de la vida. A esto es a lo que llaman "bancarrota de los espíritus".

Como todo pasa, esa bancarrota pasará y se desvanecerá, y surgirá la actividad y la firmeza de los espíritus que hacen grandes a los pueblos.

Nota del día

POR UNA RELIQUIA

La espada de Páez

El Gobierno de Venezuela ha regalado a Pershing la espada del general Páez, y este regalo está produciendo un gran escándalo en la América Latina.

Especialmente en México, donde con mayor hostilidad se trata a los americanos, ese obsequio al "General de división derrotado por Pancho Villa", ha levantado un huracán de protestas. Se califica como "un hecho insolito y absurdo, como un oprobio y una vergüenza". La prensa dice que "tal reliquia no puede ser regalada a nadie sin tomar en consideración la voluntad de la América Española entera, pues que en el curso de los años se ha convertido en un símbolo de la nueva raza".

El Congreso Femenino Iberoamericano reunido en México armó un gran alboroto cuando se enteró del regalo de la espada y allí se dijeron horrores de Juan Vicente Gómez. Numerosas sociedades han lanzado la idea de enviarle a Pershing una carta firmada por todos para obligarle a devolver el regalo, ese regalo que en todas partes se comenta con acritud.

No queremos ser de los que protestan sistemáticamente por todo y contra todos. Pero, en realidad de verdad, la idea de ese regalo ha sido una desdichada idea. La espada de Páez no debe regalarse a nadie y menos que a nadie al general Pershing. Este militar americano será todo lo ilustre que se quiera y no se lo regateamos; pero es un general sin historia. En la guerra europea no llegó a tiempo de distinguirse y en América no ha hecho nada de notable. Pero aunque fuese un nuevo Napoleón, tampoco habría razón para regalarle la espada de Páez. Cada uno debe quedarse con lo suyo, que esta clase de reliquias no pueden traspasarse.

José Antonio Páez, pastor primero, revolucionario después, general más tarde, que al apoderarse de Puerto Cabello conquistó para siempre la independencia de Venezuela, es una de las figuras más notables de la libertad de América. Fué, además, el primer Presidente de aquella República, y como militar se había captado la amistad y la admiración del propio Bolívar.

No creemos que la idea de ese regalo se le ocurriera al propio Juan Vicente Gómez, quien siente una profunda veneración por las reliquias heroicas, de su país, que considera tres veces sagrados todos los objetos que pertenecieron a Bolívar, aunque sea una espuela o un botón de la guerrera. Nosotros hemos visto con cuánto esmero se conserva la casa en que nació el héroe prodigioso, la tumba donde reposa, el Museo que lleva su nombre. Juan Vicente Gómez tendrá todos los defectos que ustedes quieran; pero siente el culto de sus héroes nacionales. No es, pues, posible que a él se le ocurriera la malhadada idea de regalarle a Pershing la espada de Páez.

De todos modos está mal hecho. La Historia de la América Española es toda de una pieza, y Bolívar, San Martín, Fátima, Santander, Hidalgo, Martí, son héroes de toda esa América que los considera como suyos. Ninguna reliquia de esos héroes puede salir de la América Española sin que toda esa América se conmueva. No pueden regalarse a nadie, y menos a un militar sin historia, y menos a un yanki.

Bueno que los imperialistas del oro comprendan en el mundo todo lo que se venda; pero no les regalemos esas reliquias gloriosas que ellos no podrían conseguir con todos los millones de la tierra.

BERNARDO MERINO

Discurso del General Volio sobre el problema del tráfico en el Cantón del Guanacaste

Días hace que viene preocupado por un problema de extrema importancia nacional, tan grave en verdad, que no halla cómo presentarlo a la consideración de la Cámara, porque no ve la medida que pueda adoptarse, orientada a resolverlo de manera satisfactoria y conveniente: conveniente a los intereses de los vecindarios perjudicados y satisfactoria a los económicos de la Nación.

Pudiera callar y dejar que las cosas corran el curso que impongan las circunstancias, pero, en su condición de diputado y de ciudadano amante de la justicia debe hacer públicas declaraciones de lo que sucede, rogando al Ejecutivo y al país tomar nota de ellas.

Cuatro importantes poblaciones del cantón de Guanacaste, entre esas Arenal, afrontan un grave problema respecto a caminos, localida-

des unidas entre sí por una sola vía de comunicación lo mismo que con la cabecera del cantón, mercado único al que aquellos pueblos concurren con sus productos, formando, de consiguiente, la arteria exclusiva de la vida económica de los mismos, que ahora se ven amenazados con el cierre de aquel camino por el propietario don Eusebio Arrieta, por terrenos del cual discurre aquella vía y quien, autorizado por el Secretario de Gobernación, ha colocado portones, impidiendo el paso.

Yo he reflexionado mucho acerca de este problema y encuentro algo verdaderamente extraño: los vecinos de Arenal se han quejado al señor Secretario de Gobernación y este funcionario ha contestado a los quejosos en términos tan vagos y displicentes, que no comprendo; les ha manifestado—óigase bien—que no se trata de cerrar el referido camino, sino simplemente de colocar unos portones sin pretensiones especiales.

¿Con fines de ornato?...—pregunto yo—¿Acaso para embellecer el panorama de aquella vía de comunicación?

El señor Arrieta puede resultar un artista, admirador de lo grande y lo bello, pero, señores, como los vecinos de Arenal, yo dudo también de sus intenciones...

Contra los efectos del tiempo, el maderamen de esos portones está cubierto con una techumbre de zinc, seguramente para que los viandantes en tiempos de lluvia puedan guarecerse en aquellos parajes... ¿Si será generoso este señor Arrieta! Pero tampoco creo en su filantropía, como no creen en ella aquellos vecindarios que se consideran amenazados en su libertad de tráfico por dicho terrateniente.

Esos vecinos han hecho distintas gestiones en el sentido de conjurar el peligro, entre otras la de buscar un entendimiento con el señor Arrieta por mediación del Jefe Político de Santa Cruz, quien se ha demostrado reacio a ella; por fin hubo en Santa Cruz una reunión de interesados, sin que se llegara a ningún acuerdo y el problema, el grave problema continúa en pie.

¿Que no es la intención del señor Arrieta estorbar el paso por aquel camino? Puede... Mas, estableciendo, con la colocación de esos portones, un derecho de autoridad sobre esa vía tan indispensable para la vida comercial de aquellos cinco pueblos ¿qué puede sobrevenir en el futuro si esos terrenos por ejemplo, cambiara de dueño y el nuevo o nuevos propietarios no resultaran tan buenos... y consecuentes... como su actual poseedor el señor Arrieta?

El Secretario ha sido aún más amplio, manifestando: señores, tengan ustedes entendido que el camino atraviesa por terrenos del señor Arrieta y dénselo de santos

que los deje traficar por allí. ¿Qué apreciaciones más sugestivas y pintorescas esas del señor Secretario; qué forma tan agradable y sencilla de resolver problemas tan serios y delicados como ese...!

Ahora, pregunto yo: ¿cómo es posible contemplar impávidamente que por el capricho de un hombre y por la indiferencia de las autoridades superiores de la República, cinco poblaciones de la importancia política, social, agrícola y comercial de aquellas, queden aisladas, en forma y en condiciones tales? Oh, señores diputados, eso no puede ser, y siéndolo, no se debe permitir ni tolerar.

¿Qué corresponde hacer? Sencillemente, que el Gobierno ejercite su acción política, expropiando al señor Arrieta la faja de terreno que ocupa aquel camino para que quede oficialmente al servicio público, al servicio de aquellos pueblos.

Si ese camino es de conveniencia pública y de necesidad y hace cincuenta años que se le tiene en uso,—que es el tiempo que hace que está al servicio de aquellos pueblos,—es innegable que el señor Arrieta no tiene título de posesión sobre el mismo, lo que facilita, desde luego, la acción expropiatoria del Ejecutivo para satisfacer aquella necesidad tan sentida.

(El señor Briceno interrumpe al orador para manifestar: El señor Arrieta regala aquellos terrenos.)

Contesta el Gral. Volio: Entonces, Sr. Briceno, ¿por qué el señor Arrieta coloca los referidos portones y tranca el paso...?

Continuando, nada; venga la expropiación y quede ese camino de propiedad nacional y corran sus reparaciones y conservación por cuenta del Estado: es el procedimiento mejor aconsejado para el caso, el procedimiento determinado por la prudencia y la sana lógica; y termina el señor Volio exclamando a la presidencia para que le indique el procedimiento más adecuado a seguir. Le contesta el Presidente: Considero no ser este asunto del resorte del Poder Legislativo, puesto que es de carácter civil; pero sí cabe una excitativa al Poder Ejecutivo que pudiera interesar el señor Volio en una fórmula corriente.

Los doce encantos femeninos II FRIVOLIDAD

Fué en París. Estábamos en el suntuoso comedor Luis XVI del Carlton. Un ambiente confortable y discreto, perfumado por el lujo cosmopolita; mujeres con toaletas magníficas, caballeros de chaqué y un rumor tenue de amables conversaciones, acompañado por el tintineo argentino de las copas en que destellaban los vinos de Francia.

Por las bajas cristalerías se divisaba el panorama señorial de los Campos Elíseos, con sus arboledas centenarias recortándose bajo la comba gris de un rubio cielo esmerilado.

Cerca se veía el desfiladero raudo de los autos, cuyas capotas charolaba la livozna menuda de la tarde otoñal.

Los transeúntes eran sombras rápidas a través de las anchas vidrieras... Como en un cinta cinematográfica desfilaba la vertiginosa animación de la Avenida: coches, taxis, ómnibus, autobuses repletos de gente; el tráfico multiforme y nervioso del París céntrico, atracción y capital del mundo...

Monsieur Davert—el célebre actor del Odeón—que nos acompañaba a la mesa—, tipo señorial, de cabellos grises, en esa media edad melancólica puesta de moda por las películas norteamericanas, me dijo señalándome a mademoiselle Lucille—también figura principal del viejo Odeón—, que en aquel momento sostenía entre sus dedos de alabastro un diminuto cáliz colmado de amarillo «chartrousse»:

—He aquí, sin embargo, amigo mío, a una mujer por quien anoche se ha suicidado un hombre.

Contemplé con asombrosa extrañeza a mademoiselle Lucille, rubia, blanca, fina, etrés chicas con sus bucles de oro su traje de gamuza y sus ojos color de ajenojo...

—Pero... ¿Cómo! ¿Es cierto?... Monsieur Davert corroboró su afirmación:

—No lo dude, mire «L'Intranseignt». Trae la noticia en primera plana. Mire—y me brindó el diario.

Tomé, subyugado, el periódico, y comprobé el informe.

Un espectador platónico, enamorado de mademoiselle Lucille, se había disparado aquella mañana un tiro en el corazón. Una carta del suicida atribuía claramente su muerte al desamor de la célebre actriz...

—¿Y usted?—pregunté conmovido a mademoiselle Lucille—, ¿está tranquila?

Clavó en mí la artista sus pupilas verdes, me brindó en una delectosa sonrisa su rostro de rosada encarnadura, sus labios frescos y rojos como un diminuto corazón sangrante, y me dijo con su voz aterciopelada y única, que tan irresistible hechizo esparcía en la escena:

—¡Oh, sí! ¿Por qué no?... Eso fué ayer, querido... Y ya hoy es otro día... Hay otras cosas nuevas en la vida... ¡Y las que quedan! ¿Quién sabe si también esta misma noche podrá matar a alguien dulcemente, de amor!...

Y había una cruel y sonriente perversidad en las gotas de ajenojo de sus ojos divinos...

Frivolidad... Diosa y reina moderna de la vida... Ella es el encanto mejor de la mujer, el más real, porque es el que mejor rima con el alma de la misma vida...

Fué la muerte, la tragedia, el día anterior, y luego, a la tarde siguiente, a los postes de la comida, era el licor agradable, la animación de París, la noche con nuevos triunfos...

Frivolidad!... Único, magno encanto femenino... Saber sonreír y saber olvidar... Que todo huya a su paso... Ser como un espejo que refleja todas las imágenes sin conservar ninguna... siempre brillante... alegre y rutilo...

Así es la vida... Mezcla extraña de alegría y dolor, y, sobre todo, olvido milagroso, indiferente, cruel y justo...

Encanto magnífico de la frivolidad; es el más bello, porque refleja todo lo que pasa, amable, fugitivo, indiferente, elegante...

Todo lo que pasa. Es decir: el mar, el cielo, las nubes, el aire, el tiempo... Lo mejor de la vida, porque es lo que más pronto desaparece...

Para mí el mayor encanto que puede adornar el espíritu de una mujer es la frivolidad...

...¿Qué cosa tan terrible es lo permanente, lo obsesante, lo eterno...

Un alma nueva para cada hombre y para cada día!... Mujeres: ése debe ser vuestro lema.

EL CABALLERO AUDAZ

Recorte el cupón de "La Prensa"

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicamos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

Miércoles de Abeja... Establecimiento por... sistema más moderno y... de primera mano de puras... de exquisita y superior... VILVA T. J. DA... encuentra en cantidad... de 80 centavos en la BAZAR DEL CO... VILVA HNAS.—San José.

PANADERIA LA PRINCESA José Ulloa AL PIE DE CUESTA DE MORAS La única del país con más clientela TELEFONO 409

Ricardo Falcó Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

USTED SABE QUE el depósito de azúcar de J. A. Coronado le ofrece siempre azúcar de buena calidad y a buen precio. Si Ud. no compra el suyo allí, pídale al teléfono 511.

Lo que debe saber la mujer

Una mujercita prudente necesita impresionablemente, "saber de cuentas". Ella ha de ser más tarde o más temprano, el "ministerio de hacienda" de un hogar. Las leyes económicas no deben tener secretos para ella; es preciso que sea maestra en el arte difícil del presupuesto; es preciso que no pueda perderse en el insidioso maraña del "debe" y el "haber". Por lo tanto, aprenda aritmética y contabilidad, y hasta un poco de álgebra, chiquillas soñadoras, y sobre todo, mucho, muchísimo cálculo mental. No sabéis que elemento tan importante de felicidad es el equilibrio económico. Y no sólo de felicidad, sino de justicia. La mujer que sabe el valor del dinero y su relación íntima con el esfuerzo necesario para lograrlo, no sólo no gastará lo que no puede, sino que tampoco pedirá lo que no debe, ni dejará de pagar lo que corresponde al esfuerzo que a los demás exija. Respetará el trabajo ajeno; no querrá aprovecharse de la ajena necesidad; ni pretenderá engañar, ni consentirá que la engañen. Comprenderá el valor del ahorro y, al mismo tiempo, abombará de la mezquindad; no será gastadora ni avara; será económica sencillamente, porque economía no quiere decir carencia de gasto, sino gasto ordenado y prudente; hay hasta en la pobreza prodigalidades necesarias y generosidades ineludibles, y la generosidad no está nunca relacionada con la economía, que es, ni más ni menos, buen arreglo. Guardad también un rincón elegido para el culto de la belleza. Pero pienso que es casi inútil, puesto que la soberana hermosura se encuentra en todo el universo, y en toda activi-

dad podemos descubrirla y reverenciarla, y puesto que cumpliendo heroicamente el deber, por insignificante que sea, creamos belleza incesantemente.

Sin embargo, conviene, para alivio y deleite del alma, proveerla de un poco de belleza "formal". Este es el fin del "arte" proplamente dicho.

Estudad algo de arte; aprended de memoria unos cuantos versos de los mejores, unas cuantas prosas serenas o exaltadas.

Leed, para deleite, las obras maestras que el genio universal ha producido. Creo que es un error, dar a los jóvenes lecturas fáciles y anodinas.

En las obras del genio hay tal virtud, que para todos sirven. Acaso os comprendáis (nadie la comprende totalmente, aunque otra cosa diga), toda la divina doctrina de Platón; pero hay en su obra vislumbres y rayos de luz que entran en el alma, hasta cuando el alma acaba de nacer.

Leed de niñas lo mejor que se ha escrito en el mundo. Hay pocos libros especialmente escritos para la juventud que merezcan ser leídos por la juventud.

Curiosidad, curiosidad sobre todo, curiosidad y ansia de saber. Y después perseverancia. Y sobre todo, buena intención... Y sobre la buena intención, humildad y sencillez, que es la suprema esencia del buen gusto. Y con todo esto, horror a la pedantería! Saber para saber, no para que los demás se enteren de que sabemos. El fruto de nuestra ciencia ha de ser nuestra vida; que ella dé testimonio en buenas obras de nuestro buen sentido, y no hay más que pedir.

G. MARTIZEN SIERRA

Un turista de tercera clase

(Del "World" de Nueva York)

La proposición del comisionado Curran de que todos los visitantes transeuntes de los Estados Unidos sean desembarcados en los muelles y todos los inmigrantes sean enviados a Ellis Island, sin atención a la clase en que estén inscritos, merece consideración favorable. A menos que se muestren razones administrativas que lo prohíban, el cambio debería hacerse.

El sistema vigente no ha sido jamás concordante con la democracia. El hecho de que un inmigrante posea bastante dinero para viajar en primera clase, no prueba que sea aceptable; frecuentemente, de hecho, ello prueba que no debería ser admitido y que él lo sabe. El hecho de que un estudiante, visitante o turista viaje en tercera clase, no es una excusa para sujetarle a las

pruebas que sólo son adecuadamente requeridas de los aspirantes a la inmigración.

Con la adopción de nuestra nueva ley de inmigración, el cambio demandado por Mr. Curran parece ser más necesario que nunca. No teniendo ya inmigrantes con los que llenar sus instalaciones de tercera clase, las compañías navieras están apelando a los turistas y estudiantes escasos de recursos, y lo están haciendo con éxito. Los estudiantes americanos van a Europa en tercera clase sin ser tratados como inmigrantes. Los estudiantes europeos y otras personas que se dirigen hacia este lado del mar deberían ser tratados con la misma justicia.

(Del "World", de Nueva York.)

Fue denegado el pago de daños morales que se reclamaba al Gobierno

El Poder Ejecutivo acababa de resolver; satisfactoriamente para la salud política del Estado, los reclamos del señor Juan Kumpel Burgess que había presentado ante la Secretaría de Gobernación. El reclamante demandaba de la Nación el pago de indemnizaciones por atropellos y agravios serios que sufrió durante el Gobierno de los señores Tinoco. El Gobierno, después de considerar las reclamaciones, estimando que el dañado señor Kumpel bien pudo perseguir criminalmente a sus ofensores para el castigo de los hechos delictuosos a que se refiere, y por la vía civil para exigir de ellos mismos la reparación por los daños y perjuicios ocasionados con la delincuencia cometida, no siendo, jamás, tales hechos capaces por sí solos de engendrar derechos civiles contra el Estado para el pago de esos mismos daños y perjuicios de que solamente son responsables la persona o personas que incurrieron en la violación de la ley, después de tales consideraciones, deci-

mos, denegó el reclamo dejando si a salvo del interesado sus pretendidos derechos en la vía y forma que mejor conviniere a sus intereses, declarándose de una vez agotada la vía administrativa para el caso.

Con esta resolución el Ejecutivo asienta jurisprudencia en estos casos de reclamos internacionales o propios, por ofensas morales de los Gobiernos. Realmente es inmorales, deshonesto, contrario a la propia entidad del Estado, eso de que el Erario Público desembolse cantidades, más o menos regulares, para resarcimiento de daños sobre las personas. En más de una nación de América ha sucedido este caso de reprobación moral, y esto se ha hecho faltando a los imperativos categóricos de una política sana y robustecida por máximas de buen gobierno. Eso equivale a justipreciar la personalidad humana de suyo de un valor imponderable.

No olvide el cupón

Costa Rica Motor Co.

HORARIO

| | |
|------------------------|------------------------|
| De San José a Alajuela | De Alajuela a San José |
| 6.30 a. m. | 8.30 a. m. |
| 7.00 " | 11.00 " |
| 9.30 " | 11.30 " |
| 1.00 p. m. | 2.30 p. m. |
| 1.45 " | 4.00 " |
| 3.45 " | 5.00 " |

Horario sujeto a cambios sin previo aviso. Los Domingos y Días Feriados se correrán los carros que el movimiento de pasajeros justifique.

La excomunión de un rey

Refiere Massari en "La vida de Víctor Manuel II" que, cuando en 1860 fué decretada la expedición a las Marcas y a la Umbría, se lanzó desde Roma la amenaza de la excomunión. El guardasellos Casini advirtió al Rey Víctor Manuel que las bulas de excomunión, para surtir efecto sobre un Príncipe, debían ser enviadas y puestas en sus propias manos. Está bien —dijo el Rey—siendo así las cosas no dudes, querido ministro, apenas vea cualquier cura que de señales de querer hablarme, meteré las manos en los bolsillos y nos las sacaré hasta que el cura se haya ido.

Rasgos d ingenio

Indudablemente han de existir muchas maneras de llamar idiota a cualquiera que nos moleste; pero, de todas, ninguna como aquella que empleó Voltaire para acabar una discusión en cierta comida. —Entonces, le preguntó el disculpador ¿qué distancia existe, según usted, entre un imbécil y una persona inteligente? Y Voltaire, muy ágil: —La distancia de una mesa.

—Hola compañero —dijo un currinche a don Benito Pérez Galdós, saludándole.—Mañana estreno en Martín. Me gustaría que viniese usted. Me ha salido una cosa superior. ¿Como para chuparse los dedos?... —¿Cómo se titula "eso"? —"A real el kilo de vergüenza". Suave e ingenioso, pregunta todavía Galdós. —¿Y con cuántos kilos se ha quedado usted?

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA
CARMEN DE BURGOS
A @ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica
La melicada, novela
Amados de Gaula (arreglo)
Últimos modelos de cartas 2.00
El Tesoro de la Bailaza 2.50
OBRAS DE J. DE GOURMONT
El vellocino de oro, novela 2.50
ALFREDO DE MUSSET
La confesión de un hijo del siglo, novela 3.50
JOSÉ MARIA DE ACOSTA
Las pequeñas cosas, novela, 3.50

Nueva Pensión Capitalina
100 varas al Sur de la Doloresa
Buen servicio, sin lujo, y cuidados higiénicamente amueblados.
PRECIOS RELATIVOS

OJO CONSTRUCTORES

¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aquella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos López: Agentes.

LA COMPETIDORA COSTARRICENSE
TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA.
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

La juventud chic

de la capital, se manda hacer su ropa en la Sastrería de J. R. Miranda.—Pasaje Jiménez. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional y el Fondo Cultural del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Café molido puro de primera
CARLOS L. ODIO
En paquetes impermeables de una libra
PIDALO en cualquier papelería de la República.

GRAN TALLER DE HOJALATERIA y Fontanería
ANTONIO VALERIN
Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.
Teléfono N.º 799: Precios económicos.

Tres lujosos autos para servicio de la gente chic
Precios módicos por carrera
SERVICIO DE DIA Y DE NOCHE
Garage MORGAN 50 varas al Est. del Monte Nacio, d. 20115
Teléfono número 120

Anécdotas de pintores

La «capita de colores» es un libro de Roessler que está lleno de anécdotas de bohemios y de artistas.
De entre ellas sacamos las que nos han parecido menos conocidas, generalmente.
El viejo Schwind fué un día al estudio de un joven pintor que deseaba conocer la opinión del maestro acerca del bosquejo de un cuadro que representaba el Diluvio Universal.
Schwind miró atentamente y durante largo rato el bosquejo, y luego dijo:
—Sí, sí, Estoy contento.
—¿De veras, maestro?—preguntó el joven con alborozo.
—Sí, estoy contento porque todo eso será sumergido.
Reynolds estaba haciendo el retrato de una señora que tenía la boca más grande de lo que es permitido.
La señora conocía ese defecto suyo y deseaba que no resultase

el cuadro. Pero no se atrevía a decirlo al pintor, y posaba con los labios apretados, bien apretados para que la boca pareciera más pequeña.
Reynolds la dejó hacer durante algún tiempo; pero, al fin compadecido al ver el afán y los esfuerzos de la pobre señora, le dijo:
—No tema, mi lady. Si usted lo desea, yo la pinto hasta sin boca.
De Watteau, moribundo. El gran pintor ya había recibido los Santos Sacramentos. El sacerdote que le asistía en los últimos instantes le acercó un crucifijo.
Watteau, miró, al Cristo, y dijo con voz doliente:
—¿Cómo un artista puede re-presentarse a Nuestro Señor, así tan miserablemente? No; el que ha hecho este Cristo no era un artista.
Fueron sus últimas palabras.

Deposito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 Teléfono 61

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña
TRAUBE
Doble Grande y Pequeña
Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Inalámbrico regalado

En más de un diario de la localidad se ha hablado del abandono, muy lamentable, en que en la Aduana Central se tienen la maquinaria y el material para el inalámbrico que el Gobierno de México obsequió a Costa Rica. Esta sola acusación es un grave cargo para el Gobierno de la Nación e implica una descortesía para la República Azteca. Debe por tanto sacarse cuanto antes de la Aduana la maquinaria y el material referidos y darles un pronto destino, sacarles provecho. Un colega apunta una censura para el Go-

bierno sobre el particular, que tan solo nos contentamos anotarla: un banquero de San José amante de los estudios de la radio telefonía y radio telegrafía, en cuyos ensayos ha gastado mucha parte de su capital, insinuó al Gobierno la entrega de los útiles dichos en calidad de préstamo y por un tiempo señalado, a fin de explotar la estación inalámbrica regalada por México dando servicios gratuitos para todos los menesteres oficiales del Estado. Esta oferta fue denegada.

Nombramientos oficiales

—Fue nombrado el señor Luis Arburola Ramírez Agente Principal de Policía de Desmonte, del cantón de San Mateo.

—Fueron nombrados para los cargos de Agente de Policía de Corralillo, Quirriman, Humo y San Antonio, del cantón de Nicoya, a los señores José León Ugarte, Justo Casares Mendoza, Tito Suarez y Modesto Guido Diaz, por su orden.

—Los señores Esteban Murillo Venegas y Lindor Alfaro Rojas, fueron designados para los cargos de Agentes de Policía de San Rafael y El Coco, del cantón Central de Alajuela, respectivamente.

—En La Uvita, de Puntarenas se creó una agencia de policía y se designó para que la desempeñe al señor Santiago Bejarano Diaz, sin sueldo.

—Agente de Policía de Candelarita, del cantón de Puriscal, fue nombrado el señor José Espinosa.

—Fue creada una agen-

cia de Policía en La Perla, del cantón de Siquirres, con jurisdicción en La Empire y la Freeman.

Fue prorrogado por seis meses el permiso concedido al Agente de Policía de Tambor del cantón central de Alajuela, y designado el señor Adolfo Arce Alvarado para que desempeñe el puesto durante la ausencia del propietario.

— Los señores Nefalli Montes de Oca Fernández y Gonzalo Rodríguez Carvajal fueron nombrados para el desempeño de las Agencias Principal de Policía de Germania y Auxiliar de Colombiana, del cantón de Siquirres.

Agentes de Policía de La Vieja y Porvenir, del cantón de San Carlos, fueron nombrados los señores Agapito Campos Acuña y José María Gamboa Rodríguez respectivamente.

Recorte el cupón

Viene de la 1ª pág.

OTRO PLEITO POR LA BIBLIA

Washington, 22.—Con motivo de la disputa que ha originado el caso del Profesor Scopes han llegado a la Corte del distrito de Columbia ayer y al Presidente del Tribunal de Cuentas dos solicitudes tendientes a que dichas autoridades expliquen el motivo por el cual se paga a los maestros que se encargan de enseñar la Biblia, cuando una ley expresa del distrito de Columbia lo prohíbe. La demanda fue presentada por Loren Witier empleado en la Oficina Internacional Federal de Ingresos. El demandante hizo citas de los textos usados en las escuelas del Distrito que tienen principios evolucionistas y que están en contradicciones con la Santa Biblia. Se espera que el juez resolverá de aquí al 27 del corriente el asunto planteado.

Información condensada

El presupuesto extr. or. dinario, destinado a las reparaciones de calles y otras mejoras locales de la Municipalidad de Montes de Oca, mereció ser sancionado por la Inspección General de Hacienda Municipal.

—Se ha denunciado como imoral la presencia de personas de conducta dudosa en uno de los hoteles situados en las cercanías del Mercado.

—El señor Secretario de Fomento Vollo acompañado del Director de Obras Públicas hizo una inspección al camino nuevo de Aserrí a San Ignacio de Acosta para dirimir las disputas surgidas sobre aquellos trabajos.

Lea "La Prensa"

De Centro América

San Salvador, 20.—Este diario publica la entrevista de Alfredo Chielincer sobre últimos acontecimientos hondureños.

Para agosto se ha concertado boda de la señorita Ruth Mayorca Rivas, hija del director de este Diario, y León Ricardo Nicol, que se efectuará en el salón de honor del Casino Salvadoreño.

Diario del Salvador

En todos los países del mundo el ROYAL BAKING POWDER es el Polvo para Hornear sobresaliente.

Nicaraguense distinguido en S. José

Se halla en tránsito en San José, el apreciable caballero don Isidro de J. Olivares, persona bien acreditada de Managua, ciudad, capital de Nicaragua. Es el señor Olivares un ciudadano bien relacionado en su país a quien se deben el gran influjo que las asociaciones teosóficas han tomado en la tierra de los lagos. En misión de acercamiento e intensificación de la doctrina teosófica ha llegado a Costa Rica. Don Isidro fué solemnemente recibido anoche entre los asociados de "La Estrella del Oriente", en sesión especial celebrada al efecto. Enviamos para tan apreciable nicaragüense nuestros deseos por que su estadía en San José le sea grata.

Los sindicatos obreros

La sociedad sindicalista de carpinteros de San José concurrirá en cuerpo el 27 de este mes a recibir en la estación del Atlántico, a los trabajadores de Limón que llegan a esta capital para tratar del compactamiento y solidaridad de todos los trabajadores del país. Bien por los obreros costarricenses que despiertan ya a la verdadera vida comunista.

¿Quiere Ud. buenos libros? Recorte el cupón de La Prensa

Obra maestra

Los hermanos Karamazov la novela cumbre de Dostoiévski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfilé, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, que es excesivamente heroico, y de gallardo portez— como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa

Arteriscos Oficiales

Fue autorizada la sociedad de señoras de San Vicente de Paul, de la ciudad de Limón, para que verifique un turno feria en el mes de agosto venidero, destinado su producto al mantenimiento de dicha Institución.

El Ministerio respectivo autorizó a la Junta Edificadora de la Iglesia de Barba para que celebre tres turnos, dos a beneficio de dicha Iglesia y uno al de la ermita de San Roque, de aquel Cantón. Estos turnos se verificarán con los intervalos de ley y bajo la vigilancia de la autoridad política local.

Carbolinum avenarius

Para preservar madera enterrada y al aire La marca conocida y aprobada por más de 50 años. Protección contra la humedad y el comején KOBERG & Co. — San José, Costa Rica

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

LA SALVADOREÑA

José Ml. Córdoba Z.

Paseo de la Vaca, San José TELEFONO No 1076 — APARTADO 856

Ofrece al público un surtido completo de calzado cosido y clavado. Especialidad para niños, estilo japonés. — Materiales de primera clase ESMEKO en el calzado a la MEDIDA



CECILIO ULLOA

La única PANAFEDIA que más vende en Heredia al detal, debido a su calidad de PAN y a la higiene. Cuarenta y cinco años de práctica. TELEFONO 23.

Aviso a los Reformistas

La Tesorería General del Partido tiene ya listas las Tarjetas de Identificación para los Reformistas. Deben proveerse cuanto antes de ellas y conservarlas para darse a reconocer.

El Tesorero, J. MIGUEL RODRIGUEZ

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Surtido completo Especialidad en muebles de sala y cocinas para carbón Costado sur de la Catedral Contiguo a la DIRECCION GRAL. DE DETECTIVES **Blen & Gómez**

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, regla, cadernillas, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección : Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habría un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de Elders & Fyfes Ltd, llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana precedentes de Bristol, via Kingston, y zarparán los viernes en la tarde, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, a los Sres. S. G. S. y Pirie Sucesores. Sub Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.